

"Esta es Viña", dice el arquitecto Iván Poduje, mientras dibuja en una pizarra, de memoria, la ciudad, incluido el punto donde está su casa, adonde se trasladó para dedicarse de lleno a su campaña para disputarle la alcaldía a Macarena Ripamonti (FA). Lo hace como independiente, sobre todo ahora que Chile Vamos publicó la lista de los candidatos que apoya y, sorpresivamente, su nombre no está.

En su escritorio hay unas figuras de Batman, su ídolo de la niñez. Y, además de libros y lápices, un banderín de Everton, su equipo favorito desde que estudió en la U. Católica de Valparaíso.

—Macarena Ripamonti acaba de declarar patrimonio inmaterial a Everton en su aniversario 115. ¿Qué le parece?

—Muy propio de ella. Si me dice que inauguró las canchas que prometió en su campaña a las juventudes de Everton, yo aplaudiría, pero declarar patrimonio inmaterial, qué es eso. Es "inmaterial", como lo dice, y como es su gestión: no tiene obra, no tiene nada concreto. Es puro humo, puros anuncios, como una continua performance. Y eso le puede servir para ganar, porque vende. Pero ya cuando tiene que hacerse cargo de una ciudad llena de goteras, lo inmaterial se transforma en un problema gigantesco.

—Usted responsabilizó a Ripamonti de la falta de prevención en el dramático incendio, de no haber hecho un plan de evacuación, de haber plagiado el plan de la comuna y de la destitución del director de Senapred por cuestionar su desempeño.

—Está acreditado. Hay un sumario en el municipio, por un funcionario que plagió el plan de evacuación bajo la supervisión de ella. Pero, fuera de eso, no se implementó el plan de cortafuegos, ni el plan de desmalezado que se hacía todos los años. Viña se quema todos los años y ella no lo previó. Y cuando se produce la tragedia, tenía que desplegarse y despejar los terrenos para que se pudieran poner las viviendas de emergencia, que las ponía Senapred, y no lo hizo. Ahí es donde la crítica el director de Senapred de negligencia grave, y lo echan por eso.

—¿Cómo va la reconstrucción ahora?

—Como una gallina sin cabeza. Es un despelote. No hay un plan ejecutándose. No hay información a los vecinos. Es un abandono generalizado. Para dar un ejemplo, los vecinos no saben los subsidios a los que tienen que postular. El Serviu acaba de contratar a 25 funcionarios, cinco meses después, para que les informen de qué forma pueden hacerlo. Tenemos más de mil viviendas que fueron reconstruidas por los propios damnificados, sin ningún tipo de supervisión.

—O sea, ¿pueden correr el mismo riesgo?

—Así es. Y lo más increíble es que la alcaldesa dice en La Tercera que el Gobierno va lento y que el Presidente lo sabe, y que está preocupado. Cosa que es insólita porque el Presidente es el que manda y es su gobierno.

—Es muy común, me he fijado en esta generación política, que siempre la culpa la tienen otros: nunca la tienen ellos. De hecho, la alcaldesa culpa a la antecesora y ahora la está volviendo a culpar por lo de Cochoa y ella en tres años en el cargo no ha hecho nada. Entonces, la reconstrucción está hoy día en Viña sin dirección, como un barco a la deriva (...).

—Cuando decidió postularse calculaba que Ripamonti tenía un apoyo de un 40%. ¿Por qué tiene ese apoyo sí, a su juicio, lo ha hecho tan mal?

—No creo que hoy el apoyo de la alcaldesa sea de un 40%.

—¿Cree que ha bajado?

—Sí, y que está entre 32% y 35%. Es un apoyo muy parecido al que tiene el Gobierno; incondicional. Que obedece a temas generacionales, a temas políticos una parte pequeña, pero hoy la alcaldesa ha bajado.

—De acuerdo con la última encuesta que conoce, ¿cómo está usted?

—A cinco puntos de ella. Y partí a 20 puntos de distancia. Vamos a ganarle a la alcaldesa, incluso con la candidata republicana.

—¿La candidata republicana es su piedra en el zapato?

—No. Son completamente irrelevantes los republicanos.

**"EL COSTO DE SER INDEPENDIENTE"**

—¿Cómo ha percibido al Frente Amplio respecto de los candidatos independientes?

—Ellos siempre te tachan. No cuestionan las propuestas, llevamos 135, como en Serpillería. Así se hacen las cosas: serfemente, con casos, con costo y con metas. Entonces ellos no sacan eso, sino que dicen que soy turista de Santiago, que soy de derecha, de ultraderecha.

—¿Y qué le pasa a usted con eso?

—Me da lo mismo. Ya es claro para el votante que nosotros no vamos a trabajar con ninguna persona que tenga cuestionamiento de probidad y con ningún partido, sino con independientes y militantes de partidos. Estoy trabajando con concejales de Evópoli, RN, UDI y personas nuevas que no tienen nada que ver con este fantasma que arman ellos.

—Y en Chile Vamos, ¿cómo ve el apoyo o el

**IVÁN PODUJE, CANDIDATO INDEPENDIENTE A LA ALCALDÍA DE VIÑA DEL MAR:**

**"La generación gobernante es mimada, INCOMPETENTE, VICTIMISTA"**

Dice que está a cinco puntos de Macarena Ripamonti y que partió en mayo a una distancia de 20. Habla de la omisión que hizo Chile Vamos de su nombre en la lista de los candidatos que apoya. Hace un mapeo de las obras que piensa realizar para frenar las tomas, construir 4 mil viviendas y evitar que los traficantes ocupen las plazas, convencido de que le ganará a la actual alcaldesa del Frente Amplio. | **LULIAN OLIVARES**



**Iván Poduje** es arquitecto y fundador de Atisba.

no apoyo, o tal vez el desamor?

—Bueno, me sacaron de la lista. Publicaron las listas de todos los candidatos que ellos apoyan. No salgo. Me sacaron.

—¿Por qué no está en esa lista?

—No sé, creo que Chile Vamos quizás no siente que soy un candidato que represente a sus cuadros directivos. Yo apoyaba a un candidato a gobernador para Valparaíso que es bastante serio, riguroso...

—Luis Pardo, de RN.

—Sí. Con él estuvimos trabajando un plan de colectores. Me pareció pésima la forma en que lo bajaron. Reclamé por ello y como que eso les molestó, al parecer.

**"(La reconstrucción es un despelote. No hay un plan ejecutándose. No hay información a los vecinos. Es un abandono generalizado".**

**"Chile Vamos quizás no siente que soy un candidato que represente a sus cuadros directivos".**

—¿Pero no ha preguntado por qué no está en esa lista?

—No, porque creo que el costo de ser independiente es que pasen estas cosas.

—Habla muy convencido de que va a ser el alcalde. De uno a cien, ¿qué porcentaje de posibilidades se ve?

—Más de un 50.

—No cree que es una mala señal para el país la cantidad de candidatos independientes, dado que debieran ser los partidos políticos los que orientaran el curso y defensa de la democracia?

—No, porque hoy los partidos políticos tienen una deuda gigantesca para la población. Entre otras cosas, porque han avalado, en este gobierno y en anteriores, casos de corrupción

gravísimos. También, porque tienen una desconexión con la ciudadanía, porque avalaron procesos constituyentes perdidos, que costaron 145 mil millones y lo pagamos todos; avalaron la violencia unos, los empujaron otros (...). Los partidos políticos hoy mercedadamente están siendo castigados. Y no basta decir que son importantes para gobernar, para apoyar cualquier cosa. Tienen que demostrar, en los hechos, que se van a ganar la confianza de la gente. Y si no lo hacen, bueno, quiere decir que no están capacitados para gobernar. Así de simple.

**TOMAS Y EDIFICIOS CON SOCAVONES**

—Parece que van a bajar a mil pesos el voto en el Servel. ¿Cómo se va a financiar?

—Vamos a pedir un crédito al BancoEstado en agosto. El único problema que hemos tenido ahora es que, claro, trabajamos con voluntarios y no podemos ir a todos los lugares que nos gustaría ir, pero la recepción de las personas ha sido fantástica; de los vecinos, de los dirigentes, de los funcionarios municipales, que están muy maltratados.

Acota: "Hoy la generación gobernante es mimada, incompetente, victimista. Todos se victimizan. La alcaldesa acaba de dar una entrevista donde lo primero que dice es: "Ha sido muy duro para mí". ¿Es una cosa insólita? O sea, venimos saliendo de un incendio con 137 fallecidos, 24 mil personas damnificadas, unos temporales que fueron brutales y... dice que ha sido muy duro para ella".

—¿Cómo compatibiliza lo técnico con lo político?

—Yo quiero ser un alcalde arquitecto, que recupere Viña del Mar que está muy abandonada, que acelere la reconstrucción, que tenga logros concretos, no "inmateriales": pavimento, plazas sin traficantes, luminarias, canchas, consultorios, viviendas, no tomas.

—¿Qué piensa hacer con las tomas?

—Ya tenemos 12 mil a 15 mil familias viviendo en campamentos. De esas, aproximadamente 6 mil llegaron después del estallido. Vamos a evitar que sigan creciendo. Y en el caso de las familias que están en zonas de riesgo, hablaremos con los propietarios, que es el fi-

co en varios casos, para que desalojen. Y vamos a multar a los dueños de los terrenos si no lo hacen.

—Vamos a reforzar el Departamento de Vivienda del municipio, que hoy no funciona. Queremos hacer 4 mil viviendas sociales junto a los privados. Vamos a gestionar los terrenos que están en manos del Serviu, se los vamos a pedir y vamos a empujar proyectos para construirlos y frenar la expansión informal vía tomas de terrenos. Si no aceleramos la construcción de viviendas, esto no va a parar".

—¿Qué haría con los edificios con socavones, construidos sobre dunas?

—Los edificios ya los autorizamos. Lo que tengo que hacer es que esos vecinos tengan una red de colectores adecuada para la capacidad de la cantidad de gente que vive y que varenea ahí. Y eso tiene una medida de corto plazo, que es reparar las fisuras para que no vuelvan a reventar, y una medida de mediano plazo, que es poner un colector nuevo que evite que el agua que viene de cerro arriba termine en las dunas. Porque si no haces ese colector, vamos a volver a tener el mismo problema y más grave aún.

**INCIDIR DESDE ADENTRO**

—Se define como independiente y sus raíces son laigistas. ¿Cómo está viendo el panorama de Chile hoy?

—Entré a la política hoy porque creo que el país se está desfondando. Ya todos los intentos que hice de incidir desde afuera, con libros ("Siete Kabezas" y "Chile tomado"), con estudios, con reportes, la incidencia de eso era acotada. Entonces había que entrar a la política. Y por eso decidí hacerlo a los 56 años siendo alcalde, a ver si me va bien.

—¿Ve posibilidades de llegar a ser candidato presidencial?

—Ahora soy candidato al municipio de Viña y tengo que comprobar ahí, en 48 meses, que podemos cambiar la tendencia que tiene la ciudad y mostrar a un alcalde que haga cosas, que esté con los vecinos, que saque a los traficantes y a los ambulantes de las plazas, y que cumpla lo que promete. Y si nos va bien, ahí veremos después. ■